



El foro “Caminos Abiertos hacia el INAH del futuro”, un viaje esperanzador para la institución

- El secretario técnico, José Luis Perea González, hizo un balance del encuentro que reunió a más de 6,000 participantes de forma virtual y presencial
- Autoridades del INAH se comprometieron a dar seguimiento a las propuestas presentadas, para que se reflejen en el plan 2025-2030, alineado al Plan Sectorial de Cultura

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) debe seguir siendo un referente renovado, nacional e internacional, para el estudio, la conservación y la difusión del patrimonio cultural; una institución que responda a los retos del siglo XXI, cumpliendo su misión histórica y contribuyendo en la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Así lo expuso el secretario técnico del INAH, José Luis Perea González, al hacer un balance del foro “Caminos abiertos hacia el INAH del futuro”, realizado del 27 al 29 de noviembre de 2024, en el Museo Nacional de Antropología, con jornadas intensas, enriquecidas con debates, propuestas y el compromiso compartido por la preservación del patrimonio cultural de México.

Cabe recordar que el objetivo del foro, convocado por la Secretaría Técnica del INAH, órgano de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, fue generar propuestas y planes de acción encaminados a fortalecer la institución, con la participación de sus trabajadores de todos los niveles y áreas de adscripción.

Perea González calificó el foro como “un viaje esperanzador para el INAH del futuro”, y señaló que su éxito no reside únicamente en la riqueza de las propuestas presentadas, sino también en la firme determinación de llevarlas a cabo. En este sentido dijo: “Asumimos el compromiso de dar seguimiento a todas las reflexiones y propuestas presentadas, a fin de que se reflejen en el plan 2025-2030, el cual estará alineado al Plan Sectorial de Cultura”.



En el foro se tocaron temas clave, como el fortalecimiento institucional; la investigación, conservación y difusión del patrimonio cultural; la regularización del presupuesto; la promoción laboral del personal; el fortalecimiento de las escuelas de educación superior de la institución. Se abordaron cuestiones de relevancia en la agenda nacional, como la promoción de la participación femenina y la erradicación de la violencia de género, así como la participación de las comunidades.

Respecto a esto último, José Luis Perea señaló que quedaron registradas las experiencias y las iniciativas para promover la participación activa de las comunidades, no solo como beneficiarias, sino como agentes clave de aportación en la preservación sostenible del patrimonio.

“Esta es una estrategia esencial para lograr una gestión efectiva y equitativa, que respete los saberes tradicionales y garantice la protección de los derechos culturales de los pueblos originarios. Este enfoque inclusivo permitirá una comprensión más integral y profunda de nuestro patrimonio, generando una conexión auténtica entre el pasado, el presente y el futuro de nuestra nación”.

El antropólogo destacó las menciones hechas en varias ponencias sobre la reforma constitucional al Artículo 2º, del 30 de septiembre de 2024, referente a los derechos de los pueblos indígenas y afrodescendientes, de la cual se desprende la necesidad de fortalecer los procesos de diálogo, dar seguimiento a los Planes de Justicia, el reconocimiento efectivo de la lengua, el patrimonio cultural y la decisión sobre su desarrollo como sujetos de derecho público.

Con enfoques críticos y constructivos, las ponencias abordaron la necesidad de regularizar e incrementar el presupuesto en función de los retos que plantea la realidad actual, así como la urgencia de atender los rezagos en el mantenimiento de zonas arqueológicas y museos; mejorar las condiciones laborales del personal eventual; fortalecer el conocimiento y la conservación del patrimonio cultural de México; incentivar la participación femenina y eliminar cualquier forma de hostigamiento, acoso o violencia de género en la institución.

“Hemos identificado áreas clave para la acción”, dijo Perea González al referir que se requiere fortalecer la estructura interna, promover la transparencia, fomentar la justicia laboral y generar políticas públicas que garanticen la participación activa de todos los actores: comunidades, municipios, gobiernos estatales y dependencias federales, así como acciones de cooperación internacional.



“Como se destacó en varias ponencias, se necesita una revisión exhaustiva de los procesos de trabajo, simplificarlos y hacerlos más eficientes; asimismo, para el éxito de este proceso son elementos cruciales la modernización tecnológica, la incorporación y el uso de la inteligencia artificial, y una política de apertura, ética pública y transparencia”.

El secretario técnico destacó la activa participación en las mesas temáticas, que registraron 105 ponencias (55 por ciento presentadas por mujeres), “lo cual es un reflejo claro del compromiso del INAH con la inclusión y la diversidad, un valor que debemos celebrar y fortalecer”.

A través de INAH TV y las plataformas de Zoom habilitadas, 6780 participantes estuvieron activos en el foro. “Este gran número de participantes, tanto presenciales como en línea, demuestra la riqueza del capital humano con el que cuenta el INAH que, pese a los retos y adversidades, se mantiene comprometido con la noble misión de investigar, conservar y proteger el patrimonio arqueológico, paleontológico e histórico de nuestro país”.

Se escucharon voces plurales, críticas y propositivas de arqueólogos, antropólogos, historiadores, antropólogos físicos, lingüistas, arquitectos, restauradores, personal técnico, manual, administrativo, eventual y de confianza, así como de representantes sindicales, reflejo del compromiso institucional transversal con este proceso de transformación.

“La renovación que buscamos para el INAH debe ser profunda, integral y, sobre todo, participativa. Estos foros han sido más que un simple espacio de discusión, un catalizador para el diálogo, la colaboración y la acción multilateral, un punto de encuentro para impulsar la transformación profunda que necesita el INAH. Este diálogo no ha concluido, los invitamos a trabajar unidos, a través de una comunicación abierta, franca, crítica y responsable”, expresó el antropólogo.

Finalmente, José Perea González dijo que los materiales derivados del foro (ponencias, videograbaciones y relatorías) estarán disponibles en la página del INAH, “para su consulta y, sobre todo, para que las impulsemos conjuntamente”.